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XXVII съезду КПСС — достойную встречу! 

По всем показателям 
А Ф Е Д Р А «Водные пути и порты» д о с р о ч н о выполнила пяти-

гний план э к о н о м и ч е с к о г о и социального развития. 
3 XI пятилетке основное внимание было уделено с о з д а н и ю 

»вой специализации «Строительство с о о р у ж е н и й к о н т и н е н -
ального шельфа», развитию нового направления деятельности 

к а ф е д р ы — и н ж е н е р н о й геодезии, с о з д а н и ю новых учебных 
планов и У М К специальности, в н е д р е н и ю ЭВМ и ТСО в 
учебный процесс и т. п. Кафедра по этим направлениям работ 
н е о д н о к р а т н о отмечалась в приказах р е к т о р а . 

Выполнен план п о д г о т о в к и и н ж е н е р о в - г и д р о т е х н и к о в , повы
шения квалификации преподавателей и с о т р у д н и к о в , за
щитивших 6 кандидатских диссертаций. 

Вся научно-исследовательская работа к а ф е д р ы выполнялась 
по важнейшей тематике ГКНТ СССР и М и н в у з о в СССР и РСФСР, 
о б ъ е м составил 1056,7 тысячи рублей. Э к о н о м и ч е с к и й эффект 
от внедрения НИР за п е р и о д 1981—1984 гг. составил 1376 тысяч 
рублей. Большое внимание уделялось развитию материально-
технической базы к а ф е д р ы , Реконструирована измерительная 
система и на базе У В М создана А С Н И . Введены в с!грой две но
вые экспериментальные установки. С о т р у д н и к а м и к а ф е д р ы п о 
лучено 11 авторских свидетельств. О п у б л и к о в а н о 9 учебников и 
у^онографий, 17 учебных и м е т о д и ч е с к и х пособий, 95 научных 
статей. За достигнутые успехи в учебной, воспитательной и 
научной работе 12 с о т р у д н и к о в н а г р а ж д е н ы г р а м о т а м и М и н 
вуза СССР, г о р о д с к о г о совета НИРС, совета м о л о д ы х специа
листов. За выдающийся вклад в развитие г и д р о т е х н и ч е с к о г о 
строительства и воспитание высококвалифицированных кадров 
п р о ф е с с о р Г. В. Симаков н а г р а ж д е н о р д е н о м Т р у д о в о г о 
Красного Знамени, пять преподавателей н а г р а ж д е н ы знаками 
«Отличник высшей школы» и «Отличник энергетики». 

В течение п р е д ы д у щ и х четырех лет пятипетки в социа
листическом соревновании кафедра занимала по факультету 
1 ^ 2 - е места, по Л П И — в 1982/83 г г . — I V место. В 1985 году 
все три раздела плановых показателей перевыполнены. 

Идя навстречу ХХУ 11 съезду КПСС, коллектив к а ф е д р ы 
принял повышенные социалистические обязательства по усиле
н и ю внедрения ЭВМ в учебный процесс и р е к о н с т р у к ц и и ла
бораторной базы, к о т о р ы е успешно выполняются. 

' Коллектив к а ф е д р ы ВПиП внесет достойный вклад в Дело п о д 
готовки высококвалифицированных специалистов, в реализацию 
плана э к о н о м и ч е с к о г о и социального развития СССР на 
1986—1990 гг. 

Г. С И М А К О В , 
зав. кафедрой «Водные пути и порты», 

В. ЕРМАКОВ, партгрупорг, 
Т. ФИЛИПОВСКАЯ, профгрупорг 

' Ленинский стипендиат 

«СЕКРЕТЫ» 
КАПРАЛОВА 

«в чем «секрет» вашей хорошей 
учебы?». Этот вопрос часто задают 
ленинским стипендиатам. «Секре
тов» немного, вот Володя Капра
лов насчитал их четыре: целеуст
ремленность, дисциплина, работо
способность и самоорганизован
ность. Все эти качества необхо
димы для успеха, это не откро
вение. Но вот как удается приоб
рести их — это у каждого человека 
по-разному. 

Володя — младший сын в семье, 
у него два брата, которые уже за
кончили университет, они постоян
но оказывали большое влияние на 
Владимира, приучили его к поряд
ку. Капралов к тому же учился в 
спортивном классе, серьезно зани
мался баскетболом. Вечный дефи
цит времени приучил Володю к дис
циплине и самоорганизованности, 
научил не тратить время по пус
тякам. 

Когда после окончания школы 
встал вопрос, куда идти учиться, 
Капралов знал, что он хочет быть 
там, где потруднее и поближе к 
радиотехнике. Еще в детстве, соби
рая и разбирая приемник, его инте
ресовало, почему он работает так, 
а не иначе. Наверное поэтому он 
поступил на РФФ. 

В институте Капралов сразу стал 
учиться не для того, чтобы «сдать», 
а для того, чтобы знать. Все пред
меты он старался учить на совесть, 
но многое в обучении зависит от 
преподавателя. 

— По-моему, преподаватель иа 
лекциях должеи дать костяк пред
мета, а студеит этот «скелет» об
лачает в плоть и кровь. Когда лек
ция удачная, то сипадывается пред-

Ученые — народному хозяйству 
(Продолжение. Начало в «Политехнике» № 2 8 , 1985 г.) 

ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЕ исследо
вания нашего института в облас
ти природоиспользования и охраны 
окружающей среды были представ
лены альбомом, отражающим ре
зультаты реализации программы 
научных исследовании по охране и 
оздоровлению водной системы: Ла-
цожское озеро — река Нева — Нев
ская губа, в связи со строитель
ством защитных сооружений Ленин
града от наводнений. В результа
те системного анализа факторов, 
формирующих качество воды, пока
зано, что еслн в настоящее время 
доминирующее влияние на качество 
воды в данной водной системе ока
зывают промышленные предприя
тия, то к 2О00 году при сохране
нии существующих тенденций может 
увеличиться удельный вес сельско
хозяйственных предприятий, а в пре
делах Ладожского озера их влияние 
может стать определяющим. Вы
полнен также анализ сельскохозяй
ственного освоения территории водо
сбора, к произведена оценка поступ
ления основных биогенных элемен
тов с сельскохозяйственных объек
тов, на основе которых разработаны 
предварительные рекомендации по 
снижению поступления биогенов с 
сельскохозяйственных объектов. 

В рамках комплексной научно-
технической программы Минвуза 
РСФСР «Энергетика» НИР ведется 
по 270 темам. Результаты работ 
программы широко отражены в мо
нографиях, учебных пособиях, сбор

никах трудов. Большое число работ 
защищено авторскими свидетель
ствами, на нх основе защищены 
многочисленные докторские и кан
дидатские диссертации. 

Работы на выставке были пред
ставлены в виде натурных образ
цов, действующих и демонстра
ционных макетов, планшетов, фото
графий. На планшетах была приве
дена информация о результатах 
научно-исследовательских работ, 
направленных на повышение эффек
тивности и надежности, усовер
шенствование оборудования энерге
тических и энергосиловых устано
вок, а также энергосистем элект
рических аппаратов высших классов 
напряжений н сверхбольших то
ков и линий электропередач на ба
зе фундаментальных и приклад
ных исследованнй. 

Особый интерес вызвала работа 
по низкотемпературному сжиганию 
топлива, разработанная на кафед
ре РиПГС под руководством за
служенного деятеля наукн и тех
ники РСФСР, д. т. н., проф. 
В. В. Померанцева при участии 
сотрудников кафедры. В настоящее 
время на этот новый способ пере
ведено 30 котлоагрегатов (по од
ному на Усть-Илнмской и Иркут
ской ТЭЦ, Прибалтийской и При
морской ГРЭС н др.). На всех кот-
лоагрегатах к. п. д. возрастает на 
4 процента, уменьшаются вредные 
выбросы в атмосферу (окислов 
а з о т а — в 1,5 раза, сернистого, ан

гидрида — на 20 процентов), появ
ляется возможность сжигания углей 
весьма низкого качества. 

За внедрение этого способа при 
модернизации одного котлоагрегата 
на Прибалтийской ГРЭС, работаю
щей на сланцах, группа молодых 
разработчиков получила премию Ле
нинского комсомола за 1984 год. 
(«Политехник» подробно рассказы
вал о лауреатах в № 10, 1985 г.— 
Ред.). 

Ежегодно экономический эффект 
на 30 модернизированных котлах 
достигает 2 млн. руб. в год. Расход 
энергии на собственные нужды ко
тельной или ТЭЦ уменьшается в два 
раза (на одном из котлоагрега
тов до модернизации он состав
лял 3663 кВт. ч, после модерни
зации — 1835 кВт. ч). Новый спо
соб позволяет производить уни
фикацию котлоагрегатов, причем 
их габариты на 30 процентов, 
а габариты самого здания на 40 
процентов меньше ныне используе
мых. Кроме широкого распростра
нении этого способа при модерни
зации старого оборудования на ко
тельных и ТЭЦ представляется 
необходимым широко развернуть 
производство новых котлов. На но
вый способ сжигания получены па
тенты в развитых капиталисти
ческих странах, таких, как Вели
кобритания, ФРГ, Япония, Финлян
дия, Канада и Греция. 

Существенному повышению эф
фективности электропередач пере* 

ставление о предмете, а читая спе
циальные книги, ты быстро пони
маешь, о чем там говорится, и про
двигаешься дальше в своем позна
нии. Литературу по специальности 
надо читать в течение семестра 
регулярно, это залог успешной сда
чи жзаменов,— считает Капралов. 

Владимир не любит штурмовщи
ну, поэтому к экзамену он гото
вится заранее, дней за десять. 
Каждый день учит по нескольку 
вопросов, и уже до первого экза
мена начинает готовиться к следую
щему. Капралов считает, что, так за
нимаясь, есть возможность «отдох
нуть» от предмета, к которому он 
готовился первоначально и одно
временно хорошо его выучить. 

После зимней сессии, как утверж
дают студенты, самой сложной, на 
четвертом курсе, Капралов получил 
ленинскую стипендию. Но, навер
ное, самое большее, чего он добил
ся своим трудом, учась в институ
те, это то, что процесс обучения 
доставляет ему большое удоволь
ствие. 

Сейчас Капралов заместитель 
секретаря комитета комсомола 
РФФ по учебе. Теперь он старает
ся помочь в ученье не только себе, 
но и всему факультету. 

менного тока способствует переход 
к нх компактному исполнению, раз
работанный на кафедре электри
ческих аппаратов. Для обеспечения 
их изоляции в нашем институте 
разработана конструкция и промыш
ленная технология изготовления 
стержневого . стеклопластикового 
изолятора с защитным покрытием 
на основе фторопласта. По весу он 
примерно в 10 раз легче ныне при
меняемого из стекла к фарфора. 

Существенным отличительным 
признаком является новая техно
логия изготовления, состоящая в 
создании одновременно 1'руппы изо
ляторов. 

Итогом этой выставки было при
нятие для широкого народнохо
зяйственного внедрения следующих 
разработок нашего института: вих
ревая низкотемпературная *1Ы1ка 
для сжигания низкосортных топ
лив н высоковлажных отходов гид
ролизной промышленности, дли|^-
ностержневон стеклопластнковый 
изолятор, метчики и сверла повы
шенной стойкости лосле магнитно-
абразивной обработки, экономно-
легированная безвольфрамовая по
рошковая быстрорежущая сталь, 
технология восстановления деталей 
строительно-дорож ных машнн поли
мерными методами и воздушные 
линии электропередач повышенной 
пропускной способности компактно
го типа. 

В. РОССЕЛЬ. 
ст. н. с , к. т. н. 
г. БОЧКОВАЯ. 

начальник ОНТИ, к. т. н. 

,/ В комитете 
ВЛКСМ 

Руку ПОМОЩИ 

подростку 
20 д е к а б р я состоялось за

седание комитета В Л К С М ин
ститута, рассмотрен вопрос «О 
работе к о м с о м о л ь с к и х органи
заций факультетов по месту 
жительства». С д о к л а д о м вы
ступил заведующий ш е ф с к и м . 
с е к т о р о м комитета В Л К С М 
В. Бравин. 

И в докладе, и в выступ
лениях в прениях взыскательно 
и принципиально были о б с у ж 
дены результаты работы к о м с о 
мольских организаций факуль
тетов в инспекциях по делам 
несовершеннолетних и п о д р о с т 
ковых клубах. В настоящее вре
м я 215 к о м с о м о л ь ц е в работают 
в Калининском районе, 180 п о д 
ростков и м е ю т ш е ф о в - к о м с о 
мольцев. К о м с о м о л ь с к и м и о р 
ганизациями ГТФ, Э л М Ф п р о 
водится шефская работа в п о д 
ростковых клубах «Родник», 
«Космос». Л е т о м 1985 года в 
ССО Л П И работал 91 п о д р о с 
ток. 

На заседании был вскрыт и 
р я д недостатков в работе к о м и 
тетов В Л К С М факультетов. Так, 
ни один ш е ф - к о м с о м о л е ц ГТФ 
(секретарь Г. Слабиков) не п о 
сетил своего п о д ш е ф н о г о п о д 
ростка. Слабо организована 
работа с п о д р о с т к а м и на 
Р Ф Ф , Ф М е т Ф , Э н М Ф . Не о к а 
зали ш е ф с к у ю п о м о щ ь клу
бу «Олимп» к о м с о м о л ь ц ы 
Ц Н И О К И РТК (секретарь 
А. Сафронов). 

Комитет В Л К С М принял р а з 
вернутое постановление по рас
сматриваемому вопросу. В пос
тановлении о п р е д е л е н ы основ
ные направления работы к о м 
сомольских организаций инсти
тута по организации шефства 
над т р у д н ы м и п о д р о с т к а м и и 
п о д р о с т к о в ы м и к л у б а м и . 

В работе комитета к о м с о 
мола приняли участие чпен 
парткома института В. В. А н д 
р у щ у к , представители партий
ных б ю р о факультетов, с е к р е 
тарь Калининского РК В Л К С М 
В. Кириллов. 

П. ЗУБРИЛИН, 
зам. секретаря комитета 

ВЛКСМ ЛПИ 

" • ^ ч ^ 

В честь 
праздника 
энергетиков 

22 д е к а б р я в клубе ЛПИ 
по инициативе п р о ф к о м а бы
ло проведено т о р ж е с т в е н 
ное собрание, посвященное 
профессиональному отрас
левому празднику — Д н ю 
энергетика. 

На собрании присутствова
ли студенты четырех факуль-
тетЬв института, выпускаю
щих специалистов для энер
г е т и к и , — Э н М Ф , ГТФ, Э л М Ф 
и Ф Э У П , а т а к ж е ведущие 
специалисты с этих факуль
тетов. 

Перед собравшимися вы
ступили доцент кафедры ис
пользования водной энергии 
М . П. Ф е д о р о в , представи
тель института «Гидро
проект» з а м . главного и н ж е 
нера проекта Туруханской 
ГЭС Ю . И. Иванов, доцент 
кафедры теплоэнергетичес
ких установок В. М . Корань. 
В заключение собравшиеся 
увидели тематические и ху
дожественный фильмы. 

В. ПИСАРЕВ, 
член профкома 



ПОЛИТЕХНИК № 1 

центре внимания политехников — 

предсъездовские материалы ЦК КПСС 

Что такое ЦИПС 

Вношу предложение 
в главе М, в разделе «Уско

рение научно-технического прог
рессе— главный рычаг повышения 
эффективности производства» про
екта новой редакции Программы 
КПСС в конце третьего абзаца после 
слов «Должно быть обеспечено 
повсеместное внедрение новейшиж 
достижений науки и техники в про
изводство...» предлагаю записать: 
«...иа основе ускорения НТП, корен
ных преобразований в технике и 
технологии, организации и управ
лении производством, эначительно-

, го повышения производительности 
труда...» и далее по тексту. 

В разделе «Совершенствование 
социалистических ' производствен
ных отношений, системы управле
ния и методов хозяйствования» 
(девятый абзац) после слова «об
щества...» предлагало записать: 
м...при рациональном использова
нии всех видов ресурсов». 

С. СОКОЛИЦЫН, 
профессор ФЭУП 

В главе «Экономическая стра
тегия партии» {раздел «Ускоре
ние научно-технического прогрес
с а — главный рычаг повышения эф
фективности производства») проек
та новой редакции Программы 
КПСС, в четвертом абзаце после 
слов «...предстоит добиться значи
тельного повышения производи
тельности труда, без чего, как учил 
В. И. Ленин, окончательный пере
ход к коммунизму невозможен» 
предлагаю записать: «Для этой цели 
одной из мер партия считает по-
выиюние ролн и значения инженер
ного труда в народном хозяйст
ве, совершенствование форм и ме
тодов работы инженерных кадров, 
моральное и материальное стиму
лирование их труда». 

В главе «Идейно-воспитательная 
работа, образование, наука и куль
тура», раздел «В области народ
ного образования», после послед
него абзаца предлагаю добавить: 
«Улучшать условия для притока 
в аспирантуру вуза молодых кад
ров, получивших опыт работы на 
производстве, а проявивших спо-
еобиости — привлекать к иаучно-
педагогической работе в высшей 
школе, всемерно заботиться о по
вышении их педагогического и ме
тодического мастерства». 

И. СИДОРЕНКО, 
зав. лабораторией 

кафедры «Детали машин» 

В проекте Устава КПСС раздел 
«Члены партии, их обязанности и 
права», параграф 2, пункт «б» пред
лагаю дополнить — после слов 
«беречь и приумножать социалис
тическую собственность — эконо
мическую основу советского об
щественного строя» записать; 
«...беречь окружающую среду». 

Д. БРАТНИКОВ, 
ст. преподаватель кафедры 

иностранных языков 

В разделе 1, параграф 9 проек
та Устава КПСС предлагаю после 
слов «За невыполнение уставных 
обязанностей и другие проступки 
член или кандидат в члены пар
тии...» добавить: «несет ответствен-
иость перед общественностью и пе

ред партией...» и, далее по тексту. 

Ю. ЕГОРОВ, 
ст. научный сотрудник ММФ 

В части второй, главе I I I , в раз
деле «Повышение благосостояния, 
улучшение условий труда и жизни 
советских людей» проекта новой 
редакции Программы КПСС пред
лагаю видоизменить положение об 
основном источнике доходов тру
дящихся — вместо «оплата по тру
ду» записать: «...оплата по резуль
татам труда». 

Предложение этого же разде
ла: «Уже в ближайшем пятнад
цатилетии намечается удвоить 
объем ресурсов, направляемых на 
удовлетворение потребностей на
рода», думается, следует пере
нести в «Основные направления 
экономического и социального раз
вития СССР на 1986—1990 годы и 
на период до 2000 года». 

В параграфе 9 проекта Устава 
КПСС в предложение: «В случае 
привлечения коммуниста к партий
ной ответственности вышестоящим 
органом, об этом информируется 
первичная партийная организация» 
вставить слово «обязательно». 

К. ВЕЛИКАНОВ, 
профессор ФЭУП 

В части второй, главе I I , в разде
ле «Ускорение научно-техническо
го прогресса — главный рычаг по
вышения эффективности производ
ства» проекта новой редакции 
Программы КПСС предлагаю от
разить роль высшей школы в ус
корении иаучно-технического прог
ресса, подчеркнув, что высшая 
школа является одним из истоков 
научно-технического прогресса. 

В. ШУЛЬГИН, 
доцент ФЭУП 

В главе «Идейно-воспитательная 
работа, образование, наука и куль
тура» проекта новой редакции 
Программы КПСС предлагаю за
писать слова о формировании эко
номического мышления: «Дости
жение запланированных экономи
ческих рубежей требует постоян
ного совершенствования экономи
ческого воспитания школьников, 
углубления экономического обра
зования учащихся ПТУ, студентов 
высших и средних учебных заве
дений, развития экономического 
мышления рабочих, ИТР, служащих, 
научных работников. Партия и 
впредь будет развивать все формы 
экономического образования и до
биваться того, чтобы результаты 
деятельности в любой сфере ма
териального производства требова
ли оптимальных затрат обществен
ного труда и способствовали повы
шению его эффективности». 

А. ГОРБОКОНЬ, 
доцент ФЭУП 

Предлагаю дополнить раздел 
VIИ проекта Устава КПСС фразой: 
«решительно искоренять любое 
проявление бюрократизма и фор
мализма в комсомоле». 

Ю. ПОВАРОВ, 
студент гр. 574/1 

•^ТО такое ЦИПС! Ленин
градцы уже могли с этим озна< 
комиться — например, 24 де
кабря, когда в «Ленинградской 
правде» быпа помещена статья 
«Инженер по контракту». Для 
тех, кто ее не читал, поясним. 
Как выглядело обучение спе
циалистов до последнего вре
мен»^! Приходит абитуриент в 
вуз, о котором он нмеет са
мое смутное представление — 
в лучшем случае нз рекламных 
проспектов и рассказов знако
мых студентов. Там его, разу
меется, обучают — всему под
ряд: и проектированию, и на* 
учно-исследовательской рабо
те, и чуть-чуть администра
тивным делам. И затем насту
пает распределение. Куда! А 
как придется: откуда яаявка 
пришла, туда м посылают. 
И «мается» молодой специа
лист еще неопределенное коли
чество времени, осваивая уже 
не то, чему учили в институ
те, а то, чего от него тре
бует суровая жизнь на полу-

, ченном месте. 
Разумеется, не всегда н не 

везде так. Но в принципе ра
достного до сих пор было ма
ло. И вот в РСФСР начинает 
проводиться энсперимент. На 
основе накопленного опыта ре
шено попробовать вести целе
вую интенсивную подготовку 
специалистов {ЦИПСЬ В проек
те Основных направлений эко
номического и социального раз
вития СССР на 1986—1990 годы 
и на период до 2000 года 
именно ЦИПС видится основ
ным средством совершенство
вания нашей высшей шиолы. В 
рамках этой программы обуче
ние выглядит так. Прежде все
го, еще учась в школе, чело
век твердо знает, что ему в этой 
жизни надо, на кого он пойдет 
учиться, и нацелен он на вполне 
определенный вуз. Этому спо
собствует шефство вуза над ок
рестными физматшколами. Иа 
вступительных экзаменах, плюс 
ко всему, у абитуриента с по
мощью специального собеседо
вания выясняют уровень его фи-
зико-математичесиой подготов
ки. И набирают группы — до 
30 человек. Продолжение отсе
ва идет уже в институте, в 
течение несиопьких сессий. А с 
оставшимися начинают занятия 
непосредственно по программе 
ЦИПС. Суть ж е ее в том, что 
студент опять ж е с самого на
чала знает, куда после оконча
ния его распределят. С уче
том этого готовятся оператив
ные учебные планы, включаю
щие углубленное изучение тех 
дисциплин, знание которых по
требуется лосле распределе
ния. При этом из курсов об
щеобразовательных предметов 

. изымается дублирование мате
риала (т. е. изучение одного 
и того ж е по разным предме
там) и изучение тех сведений, 
иоторые студент вполне может 

иайти в литературе сам. В пе
риод учебы студенты на базо
вом предприятии проходят 
сквозную конструкторско-тех
нологическую, исследователь
скую и организационно-управ
ленческую практниу, придя туда 
с дипломом они уже чувствуют 

^себя свободно и адаптировать
ся не вынуждены. За пять или 
пять с половиной лет обуче
ния такой студеит должен по
лучить авторское свидетельство 
на изобретение и опубликовать 
по меньшей мере одну науч
ную работу: специалист буду
щего обязан это уметь. Нако
нец, распределение происходит 
ло так называемому модуль
ному принципу, то есть на 
производство попадает не один 
человек, а готовый коллектив, 
составленный в нужных соотно
шениях из людей разных спе
циальностей. 

Всего ж е по территории 
РСФСР в программу ЦИПС 
включилось более 30 вузов, а из 
ленинградских — это еще ЛГУ, 
ЛЭТИ и ЛПИ. 

2 5 — 2 7 декабря в ЛПИ прохо
дила межвузовская научно-ме
тодическая конференция «По
вышение качества подготовки 
специалистов на основе сис
темного методичесного обеспе
чения учебного процесса». От 
авторского коллектива ЛПИ, 
возглавляемого ректором Ю. С. 
Васильевым, выступил декан 
ВЭРТФ профессор Э. М . Шма
ков. Мы встретились с Э. М . 
Шмаковым и получили у него 
информацию по поводу спе
цифики проведения программы 
ЦИПС в ЛПИ и по поводу его 
выступления на конференции. 
Оговоримся сразу, что на 
ВЭРТФ ЦИПС не ведется, 
поскольку вечерний факультет 
не набирает абитуриентов из 
школ и распределением не за
нимается. Эдуард Михайлович 
в данном случае выступил как 
председатепь . координацион
ного совета. 

— В ЛПИ целевая подготов
ка ведется с 1930 года, когда 
по инициативе академика А. Ф . 
Иоффе был создан физмех, 
готовивший инженеров для фи
зико-технического института и 
двух-трех молодых предприя
тий атомной энергетики. Тогда 
ж е появилась одна из первых в 
стране отраслевых лаборато
рий. Дальнейшее развитие це
левая подготовка специалистов 
получила в комплексных д о г о 
ворах о творческом сотруд
ничестве с крупнейшими НПО 
Ленинграда и области — таки
ми как «Электросила» и «Ки
ровский завод». По этим д о г о 
ворам объединение предостав
ляет институту ведущих спе
циалистов для участия в учеб
ном процессе, оборудование, 
все необходимое для произ
водственной практики студен
тов. Институт принимает на 
учебу работников объединения. 
И, конечно ж е , распределение, 
нужное и тем и д р у г и м . 

Два года ' назад Минвузом 

РСФСР в соответствии 
ниями XXVI съезда КПС. 
тановлением ЦК КПСС 
СССР «О мерах по > 
нию научно-технического 
ресса в народном хозяй 
разработана п р о г р а м м а Цк 
Предусмотрено, что к ней г. 
ключатся 20 вузов первой о 
реди и 10—второй. Програл 
ма построена на трех основн)-
принципах: (1) кооперации 
промышленностью на договор 
ной основе, что включает в с 
бя модульное распределен 
(готовыми коллективами), аД( 
тацию к производству (наскв 
ных практиках), и «продаж 
знающего специалиста, (2) г> 
кости системы обучения (ув 
личение числа часов на спе. 
дисциплины и индивидуализс 
ция обучения) и (3) к о м п ь ю 
теризация учебно-воспитате^^ь-
ного процесса. 

Что касается особенностей 
ЛПИ, то, как подчеркнул Э. М . 
Шмаков, концепции ЛИАП и 
ЛПИ в целом совпадают, од
нако в отличие от Л И А П м ы 
не создаем «элитных» групп на 
первом курсе, а отбор осу
ществляется после третьего 
курса, когда определены склон
ности студента к НИР или про
изводственно-организаторской 
деятельности, когда проверены 
морально-психологические и 
общественно-политические ка
чества будущих специалистов. 
В Л И А П существует факультет 
ЦИПС с деканатом и т. п., у 
нас руководство осуществляют 
ректор и п р о р е к т о р по учеб
ной работе, и все управление 
ведется через координацион
ный совет. 

Результаты проведения прог
раммы ЦИПС уже видны.. На
зовем такую цифру. Из 16 фили
алов кафедр института на пред
приятиях четыре были откр'й-
ты за последний год. 

Но есть и недочеты, связан
ные с определенной новизной 
мероприятия. Основной из них 
тот, что студент не знает, куда 
он будет распределен, и даже 
не знает, что он участвует в 
эксперименте. Это, конечно, 
обидно. И м ы здесь, воспол
няя упущенное, приводим спи
сок специальностей, имеющих 
отношение к ЦИПС. 

М М Ф : «Технология машино
строения», «Полупроводнико
вое и электровакуумное маши
ностроение», «Комплексная ав
томатизация и механизация ма
шиностроения». 

ФТК; «Электронные вычис
лительные машины», «Инфор
мационно-измерительная тех
ника», «Системы автоматизи
рованного проектирования», 
«Информационные и управляю
щие системы», «Робототехни
ческие системы». 

ГТФ: «Строительство тепло
вых и атомных станций». 

По специальности «ИИТ» ЛПИ 
является головным в у з о м . 

Записал В. К А Ц М А Н , 
студент г р . 211/2, 

слушатель Ф О П 

ИЗУЧАЕМ ЭКОНОМИКУ Целенаправленно, актуально 
Наша страна находится в преддверии 

ХХУМ съезда КПСС. Грандиозность стоящих 
перед нами задач требует ка.чественно ново
го уровня руководства народным хозяйст
вом. Соответственно повышаются требования 
к студентам технических вузов. Из стен наше
го института через несколько лет мы выйдем 
специалистами, непосредственными творцами 
научно-технического прогресса. Однако 
вместе с производственными задачами мы 
должны правильно понимать вопросы со
циального развития нашей страны. 

Вопросам социально-экономического раз
вития социалистического общества был посвя
щен конкурс-викторина «Сколько стоит «бес
платно»?». Он является одним из мероприя
тий цикла «Учимся хозяйствовать». Его ини
циаторами выступили преподаватели кафед

ры политической экономии И Г. Понома
рева и С. А. Сироткина. Конкурс проходил 
в общежитии механико-машинрстроительно-
го факультета. Активными участниками стали 
студенты групп 344, 344/2, 341/5, 343/2. 

Полезность таких конкурсов видна в под
готовке к нему, в познании вопросов по теме, 
в приобретении навыков отвечать на постав
ленный вопрос. Конкурс учит нас отстаивать 
свою точку зрения, В конечном счете вы
рабатывает навыки научного мышления. 

Мое личное мнение о конкурсе — хочу 
участвовать в следующем, который наши пре
подаватели наметили провести сразу после 
ХХУМ съезда. Можно надеяться, что и другие 
студенты-механики охотно присоединятся к 
этому интересному делу. 

И. ЗУЯКОВ, студент гр. 344/2 

Председатель методического совета об
щества «Знание» ЛПИ, профессор кафедры 
«Автоматы и полуавтоматы» механико-ма
шиностроительного факультета Владимир 
Яковлевич КАТКОВНИК по нашей просьбе 
рассназал об изменениях в работе общества 

В ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЙ и науч
но-технической тематике центральное место 
заняли проблемы научно-технического прог
ресса, интенсификации производства, их зна
чение и роль в перестройке всей жизни 
общества, в реорганизации производствен
ных и организационных процессов. Особое 
место отводится освещению и пропаганде 
всех аспектов региональной программы «Ин
тенсификация-90». Человек, специалист, тру
женик и гражданин в планах партии занимает 

в связи с последними решениями партии 
и правительства, предсъездовскими доку
ментами. Изменения >ти в первую очередь 
касаются направления и тематики лекцион
ной пропаганды. 

важнейшее место. 
Методический совет считает, что проводи

мая сейчас работа позволит активизировать 
лекционную пропаганду, которая ведется 
членами общества «Знание», выявить допол
нительные резервы и сделать лекторскую 
работу более целенаправленной и актуаль
ной. • 

Записала 
Л. ПЛОТНИКОВА, 

студентка гр. 355-а 



ПОЛИТЕХНИК № 1 

Авторитет 
к 125-лети»^ со дня 
рождегния академика 
Н. С. К;урнакова 

8ЫДАЮ)ЩИИСЯ ученый-химик, 
лауреат -Ленинской и Государст
венной г.ремий, заслуженный дея-
тега> науки и техники Николай 
Семен ович Курнаков еще в детст
ве увпекся химией. Будучи воспи
танником Нижегородской военной 
гимназии, он устроил домашнюю 
лабораторию, в которой провел 
ряд опытов препаративной и анали-
ти<^|еской химии. Интерес к естест-
в,кнным наукам укрепился в сту
денческие годы. 

} В Петербургском горном инсти
туте студент Курнаков исследует 
кристаллизацию квасцов и натрие
вой соли сульфосурьмяной кисло
ты, своими наблюдениями делит
ся в Минералогическом общест
ве. Уже в 1884 году защищает 
диссертацию на тему «Испари
тельные системы соляных варниц» 
и получает звание адъюнкта. Ни-
иолай Семенович много времени 
отдает исследованиям химии комп
лексных соединений,, результатом 
которых явилась диссертация на 
звание профессора. Работа «О 
сложных металлургических основа
ниях» представляет капитальный 
труд по комплексным соединениям, 
не потерявший своего научного 
значения и в наши дни. 

Работая до конца своей жизни 
в Горном институте, Курнаков возг
лавляет кафедру аналитической 
химии, заведует химической лабо
раторией. Используя новейшие ме
тоды изучения физических свойств 
веществ, вместе с учениками на
чинает исследования диаграмм сос
тав — свойство, металлических, со
левых и органических систем. Ис
следования позволили установить 
связь между свойствами веществ 
и природой химического взаимо
действия его компонентов. Курна
ков создает один из разделов уче
ния о гетерогенных равновесиях, 
вошедшего в мировую литерату
ру под названием физико-хими
ческого анализа. Установленные за
кономерности позволили .ученому 
.ввести новую классификацию хи
мических соединений. Были введе
ны понятия дальтонид и бертол-
лид. 

Работы Курнакова имели глубо
кое теоретическое значение и.од
новременно способствовали разви
тию производственных сил страны. 
В СССР возникли новые произ
водства: афинаж платиновых ме
таллов, выплавка алюминия и маг
ния, легкие алюминиевые сплавы, 
сплавы с низкой электропровод
ностью и др. Этому способство
вали исследования ученого. Его ра
боты позволили . практически ис
пользовать крымские соляные озе
ра и озера Кулундинской степи. 

Курнаков преподавал в Поли
техническом институте. В нашем 
институте он в 1902 году создал 
кафедру общей химии и руково
дил ею до 1930 года. При его учас
тии было создано и отделение 
общей химии. Курс общей химии, 
читаемый Курнаковым, давал осно
вы и открывал перспективы для 
дальнейшего обучения студентов 
иа старших курсах и на после
дующей производственной практи
ке. Он впервые в Политехничес
ком инстигуте широко ввел дип
ломные работы студентов, чего ке 
было ни в одном вузе царской 
России. Как правило, они разре
шали практические вопросы. Такое 
направление образования позволя
ло готовить инженеров с навыка
ми исследователей. 

В 1913 году Академия наук из
брала его ординарным академи
ком по химии, после он становится 
одн>1м из руководителей лаборато
рии АН, а в 1918-м становится ди
ректором Института физико-хими
ческого анализа. После преобразо
вания химических учреждений Ака
демии наук рождается Институт 
общей и неорганической химии 
АН СССР. Курнаков возглавляет 
этот институт до конца своей жиз
ни. 

Ученый пользовался огромным 
международным авторитетом, В 
1946 году президиум АН СССР уч
редил премию нм, Н. С. Курна
кова. Ежегодно проводятся чтения 
памяти ученого. л. БАЙДАКОВ, 

зав. кафедрой общей химии, 
д. X. н., профессор 

В д е к а б р е н а б а з е Л П И п р о 
х о д и л а м е ж в у з о в с к а я н а у ч н о -
м е т о д и ч е с к а я к о н ф е р е н ц и я 
« П о в ы ш е н и е к а ч е с т в а п о д г о 
т о в к и с п е ц и а л и с т о в н а основе 
с и с т е м н о г о м е т о д и ч е с к о г о о б е с 
п е ч е н и я у ч е б н о г о п р о ц е с с а » . 

Н А С Н И М К Е : к о н ф е р е н ц и ю 
о т к р ы в а е т п р о р е к т о р п о у ч е б 
н о й р а б о т е п р о ф е с с о р В. Р. 
О к о р о к о в ; у ч а с т н и к и к о н ф е р е н 
ц и и . 

из 
РЕДАКцианнай 

почты 

Решает группа 
в КОНЦЕ ноября прошла об

щественно-политическая аттестация 
в группе 484/1 факультета техни
ческой кибернетики. Каждый сту
дент обстоятельно отчитался по 
своему личному комплексному пла
ну перед группой и комиссией, 
в которую вошли куратор группы 
И. А. Беренинов, заместитель 
секретаря партбюро кафедры ин
формационно-управляющих систем 
В. И. Дмитриев, представитель 
комитета ВЛКСМ ФТК Е. Новом-
плинова, комсорг группы С. Щер
бакова. Член комиссии при выстав
лении оценок учли не только успехи 
в учебе, но и участие в общест
венной работе, в жизни группы, в 
третьем трудовом семестре, в лет
ней производственной практике. 
На «отлично» оценена деятель
ность идеолога группы Д. Доб-
ромыслова, ответственного за де
журства в ДНД М. Изотова, ответ
ственной за культурно-массовую ра
боту В. Скуржиной и других сту
дентов. 

Комсорг С. Щербакова предло
жила на обсуждение социалис
тические обязательства группы: 
сдать сессию при 66 процентах 
(14 человек) успевающих на «хо
рошо» и «отлично»; обеспечить 
стопроцентный выход на дежурства 
в ДНД; принимать участие в науч
ной работе кафедры (3 человека); 
обеспечить стопроцентное участие 
в написании работ по обществен
ным дисциплинам; принимать учас
тие в самодеятельности, в сель
хозработах и хозработах в инсти
туте. 

Обязательства приняты. Теперь 
надо их выполнять. Через год сту
денты группы отчитаются, насколь
ко успешно им это удалось сде
лать. 

В. ХРИПУНКОВ, 
студент гр. 484/1 

Поедем 
на практику! 

ОРГАНИЗАЦИЯ производст
венной практики студентов ЛПИ 
является составной, неотъем
лемой частью учебного процес
са. За период обучения студен
ты проходят пять практик: после 
первого и второго курса — 
учебные, после третьего — о з 
накомительную, после четвер
т о г о — технологическую, после 
пятого — преддипломную. 

Базами практики в Ленин
граде за п р о ш е д ш у ю пятилет
ку были определе/1ьг такие 
крупные предприятия, как «Ки
ровский завод» (400—500 чело
век е ж е г о д н о ) , «Электросила» 
(290—320 человек), «Невский 
завод» имени В, И. Ленина» 
(125—150 человек), «Светлана» 
(163 чел.), «Ленинградский М е 
таллический завод» (125—135 
чел.), ФТИ им. Иоффе ( 9 0 — 
100 чел.) и другие. 

С большинством предприятий 
институт имеет прямые твор
ческие договоры (например, 
МЛЛФ — с объединением «Ки
ровский завод», Сестрорецким 
инструментальным заводом 
имени Воскова, Э л М Ф — с 

Обязательства приняты. Дело — за их выполнением. 

Производственная практика: политехников ждут! 

«Комсомольский п р о ж е к т о р » — яркий и затухающий... 

Футболисты готовятся к новому сезону на снегу. 

объединением «Электросила» 
заводом «Электроаппарат», 
Ф М е т Ф — с объединениями 
«Кировский завод», «Ижорский 
завод»). 

За пределами Ленинграда 
студенты института проходили 
практику на таких предприя
тиях, как Череповецкий м е 
т а л л у р г и ч е с к и й к о м б и н а т 
(250—280 чел. в год, в основ
н о м это студенты Ф М е т Ф ) , 
Волжский автомобильный завод 
в г, Тольятти (215—240 чел.), 
радиотехнические заводы в 
г, Риге (65—75 чел, в год), к р у п 
ные атомные электростанции 
(ЛАЭС им. В. И. Ленина, Коль
ская, Смоленская, Калининская 
и др.). Для студентов ГТФ ба
зами практики были стройки 
крупнейших гидроэлектростан
ций страны (Богучакская, Чпр
кейская. Зеягэсстрой, • Колым
ская и др.). 

В течение ряда лет в ин
ституте осуществлялось прове
дение практики студентов (в 
основном ГТФ) в р е ж и м е строй
отряда на Саяно-Шушенской 
ГЭС. Производственная практи
ка студентов в ССО проходи
ла на высоком методическом 
и организационном уровне. 

Есть в институте п о л о ж и 
тельный опыт проведения прак
тики в форме специализиро
ванных бригад (ГТФ, ФТК), 

Руководство практикой от 
института осуществляли опыт
ные, квалифицированные р у к о 
водители (ассистенты, доцен
ты, профессора), которые за
благовременно прибывали на 
место практики, оформляли 
н е о б х о д и м ы е д о к у м е н т ы , 
встречали группу, устраивали 
в общежитие (если эта практи
ка за пределами Ленинграда) 
и находились со студентами до 
конца практики. 

За 1981 — 1985 гг. методичес
кой секцией по производствен
ной практике ЛПИ разработа
но и выпущено методическое 
пособие по подведению итогов 
социалистического соревнова
ния по производственной прак
тике. Разрабатывается методи
ческое указание по составле
нию отчета преподавателей и 
студентов по преддипломной 
практике. Разработано и издано 
методическое указание для ру
ководителей практики от пред
приятия, «Памятка студенту, 
направляющемуся на производ
ственную практику», «Дневник 
студента на производственной 
практике». Закончено составле
ние сквозных п р о г р а м м по всем 
видам практики на всех фа
культетах. 

Отделом практики направле
ны 8 Минвуз СССР заявки ка
федр на 1986—1990 годы, и 
в настоящее время приказы 
о закреплении баз практики 
для ЛПИ им. М. И. Калинина 
начинают поступать. 

Г. СИМОНОВА, 
зав. производственной 

практикой 

Куда направлен 

свет «КП»? 
«Комсомольский прожек

тор»— это массовая форма 
участия комсомольцев и моло
дежи в общественном контроле, 
важное средство в работе комсо
мола по коммунистическому 
воспитанию студентов. Главная 
задача « К П » — развивать у 
юношей и девушек обш,ествен-
иую активность, воспитывать 
принципиальность, непримири
мость к недостаткам, чувство 
личной ответственности за дела 
коллектива. Условиями успеш
ной деятельности « К П » являют
ся привлечение как можно боль
шего числа комсомольцев к 
участию в общественном конт
роле, а т а к ж е широкая глас
ность результатов работы. 

Основываясь на этих положе
ниях, штаб « К П » института 
ставит перед собой следуюи1.ие 
задачи: вести активную рабо
ту по выявлению любителей 
спиртного и оперативно разби
рать их персональные дела; ока
зывать помощь комитетам 
В Л К С М факультетов в конт
ролировании работы бюро ка
федр и комсомольских групп; 
совместно с У В К бороться с 
прогульщиками занятий; вести 
работу по выявлению укло
няющихся от сельскохозяйст
венных работ и разбирать их 
персональные дела. 

В октябре 1985 года на фа
культетах проходили отчетно-
выборные конференции, на кото
рых былн избраны штабы 
« К П » — на Э н М Ф (председа
тель С. Федоров), на Э л М Ф 
( Н . Сосия), на Р Ф Ф (А. Зем
сков) , на М М Ф (О. Максимо
ва) созданы действительно бое
вые штабы « К П » . Они ак
тивно включились в работу по 
всем направлениям. На этих 
факультетах далн настоящий 
бой злоупотребляющим алкого
лем, провели рейды в обще
житиях с целью выявления 
прогульщиков занятий, разоб
рали их персональные дела и 
всю проведенную работу отра
зили наглядно в «молниях» 
и на стендах « К П » . 

Штабы « К П » этих факульте
тов проводят рейды по конт
ролю работы бюро кафедр и 
по проверке посещаемости за
нятий. А вот на гидротех
ническом факультете (предсе
датель штаба А. Анисимов) 
вся работа сводится лншь к по
мощи У В К . 

К большому сожалению, йа 
Ф М Ф , Ф Э У П и Ф М е т Ф после 
избрания нового состава штабов 
« К П » работа так и не была 
начата. Ш т а б « К П » института 
за развал работы передал на 
рассмотрение « К П » факультетов 
персональные дела председате
лей « К П » факультетов. Будем 
надеятьс,я, что комсомольские 
организации этнх факультетов 

примут меры для исправления 
создавшегося положення дел. 

А. А Н Д Р Е Щ Е Н К О , 
председатель институтского 

штаба «Комсомольского 
прожектора», член комитета 

В Л К С М Л П И 

Команда, 
без которой 
т р у д н о Ж1{1ТЬ 

в о т УЖЕ несколько десятков лет 
существует сборная команда наше
го института по футболу. Через эту 
сборную прошли многие нынеш
ние кандидаты технических наук, 
научные сотрудники и преподава
тели ЛПИ. Спорт дал этим людям 
не только здоровье, но и помог 
им достигнуть определенных вы
сот в науке. Некоторые иэ них 
выступают в сборной ветеранов ин
ститута в традиционных встречах, 
которые проводятся в день по
священия в студенты. Одним из 
таких «старожилов» является 'за
меститель декане по работе с ино
странными учащимися ЛПИ к. т. н. 
А. Е, Веселов, который и сегодня 
продолжает играть за нашу сбор
ную почти двадцать лет, играл он и 
за сборную Ленинграда. 

Два года назад в наш институт 
пришел новый тренер сборной 
команды А, В. Бакалец, закончив
ший ГДОИФК им. Лесгафта, в прош
лые годы игрок ленинградского 
«Динамо». С его приходом коман
да стала более дисциплинирован
ной и организованной. Тренер пос
тоянно передает свои знания и опыт 
молодым игрокам и ставит перед 
нами высокие задачи. 

Прошлый сезон команда провела 
не хорошем уровне, занимая первое 
место в первенстве вузов почти до 
конца чемпионата, но потеря «не
запланированных» драгоценных оч
ков опустила нашу команду на вто
рое место. 

К успеху прошлого сезона мож
но отнести участие четырех игроков 
сборной И, Данилова (413/2) и мо
их одногруппников Э. Пыхова, ка
питана сборкой А, Лапушкина и 
А, Прохорова во Всесоюзных сту
денческих играх в составе сборной 
Ленинграда, которая заняла первое 
место. Вторым тренером команды 
был А. В. Бакалец, Лапушкин был 
признан лучшим игроком, а Дани
лов — лучшим бомбардиром тур
нира. Они недавно ездили в Фин
ляндию, участвовали в товарищес
ком турнире, заняли первое место. 

Подготовка к новому сезону 
начинается с участия сборной 
команды в зимнем первенстве Ле
нинграда. На собрании команды 
были подведены итоги прошлого 
сезона и поставлена задача занять 
первое место, 

Я играю за сборную вгорой 
год, мне очень нравится этот друж
ный коллектив. Люди, собравшиеся 
здесь, добросовестно относятся к 
выполнению поставленной задачи. 
Они отдают много сил для дости
жения общих целей. 

Я желаю всем игрокам, тренеру 
успехов в учебе, труде и спорте в 
новом сезоне. 

Нааман АБДЕЛЬ (Марокко), 
студент гр. 426/2, 

игрок сборной команды ЛПИ, 
слушатепь ФОП отделения 

журналистики 



ПОЛИТЕХНИК № 1 

Поработать 
достойно! 

П Л А Н Ы каждой партийной, 
комсомольской организации, 
каждого трудового коллекти
ва нацелены сейчас на достой
ную встречу ХХУ 11 съезда 
К П С С . Стремление рапортовать 
партийному форуму о новых 
достижениях наполняет особым 
содержанием и деятельность 
комитета комсомола физико-
механического факультета. 

Подготовке к съезду была пос
вящена очередная отчетно-вы
борная конференция Ф М Ф . В 
группах и на кафедрах с учас
тием представителей комитета 
комсомола прошли комсомоль
ские собрания, на которых об
суждены и приняты дополни
тельные социалистические обя
зательства. На повестке дня — 
вопросы общественной работы 
комсомольцев, необходимости 
творческого, неформального 
подхода к ней. 

Студенты понимают, что пер
вые строки их рапорта партий
ному форуму должны быть 
посвящены успехам в освоении 
будущей профессии. Ведь имен
но нам, выпускникам следую
щей пятилетки, предстоит реа
лизация сложнейших задач, 
поставленных перед научными 
н инженерно-техническими ра
ботниками в проекте Основных 
направлений экономического н 
социального развития СССР на 
!986—1990 годы и на период 
до 2000 года. Это стимули
рует соревнование между ака
демическими группами по ито
гам ежемесячной аттестации, 
способствует укреплению учеб
ной дисциплины. Объективно 
оценить ее уровень помогает 
перекрестная проверка посещае
мости. Результаты проверок ос
вещаются «Комсомольским 
прожектором». 

Но не только технические 
Знания понадобятся будущим 
специалистам, когда они при
дут на производство, а в боль
шей степени и способность к 
коллективной работе. Навыки 
общения с людьми вырабаты
вают занятия на факультете 
общественных профессий. Поэ
тому комитет В Л К С М видит од
ну из важнейших задач в во
влечении стулентов на Ф О П . 
Особое внимание уделяется от
делению комсомольской работы 
и отделениям научно-техничес
кого [фофнля. 

В мощном потоке предсъез
довских сиершений есть и доля 
труда бойцов стройотрядов на
шего факультета. Один из даль
них отрядов—«Нева», работав
ший на Саяно-Шушенской н 
Майнской ГЭС, занял ! мес
то среди ленинградских ССО и 
И место в Красноярскгэсстрое. 
Детская площадка, построен
ная в г. Сланцы силами от
ряда «Аттика», представлена на 
соискание премии Ленинского 
комсомола. 

Большое вниманне уделяет 
комитет комсомола улучшению 
работы в общежитнн, дальней
шему развертыванию агита
ц и о н н о - п р о п а г а н д и с т с к о й , 
оформительской и спортивной 
работы, организации досуга сту
дентов. Готовится посвященный 
партийному съезду радиовы
пуск газеты « Ф и з и к » — «Ра-
дновестник», оформляются 

Предсъездовские стенды. 
Комитет комсомола, вся ком

сомольская организация Ф М Ф 
делает все, чтобы прийти к 
съезду с достойными результа
тами, чтобы его встреча ста
ла подлинным праздником для 
комсомольцев. 

А. Д О Н С К А Я , 
чпен комсомольско-

м о л о д ё ж н о й редкоплегии 

ОПП '— это система мероприятий, 
направленная на повышение об
щественной активности, получение 
каждым студентом необходимых 
знаний по социально-экономичес
ким дисциплинам и на приобре
тение практических навыков об
щественно-политической работы в 
коллективе. Знания по обществен
ным наукам комсомольцы получают 
в ходе лекций и семинарских за
нятий, во время учебы на фа
культете общестенных профессий. 
Реально использовать эти знания 
на практике они могут, участвуя в 
общественной работе, выполняя по
ручения. Важную роль играет дея
тельность комсомольцев во время 
работы в студенческих стройотря
дах и осенних сельхозотрядах. 
Определяющий момент в системе 
ОПП — постоянная общественная 
работа, потому что только постоян
ное и активное участие в жизни 
комсомольской организации скла
дывает правильную жизненную по
зицию, формирует личность ком
сомольца. 

Оценка ОПП студентов про
водится дважды в год: осенью, 
когда проходит общественно-поли
тическая аттестация, и весной — 
во время Ленинского зачета. Для 
того чтобы правильно оценить об
щественную активность комсомоль
цев, перед аттестацией в группах 
проводятся собрания с единой 
повесткой дня, на которых участ
ники ОПА заполняют специальные 

ОПП как система мероприятий 
аттестационные карты. 

Карты содержат несколько раз
делов, в которые участники ат
тестации заносят сведения о своей 
постоянной общественной работе, 
временных поручениях, участии в 
дежурствах ДНД, учебе на ФОП, 
прохождении летней практики, про
ставляют оценки, полученные в сес
сию. Основную роль играют оцен
ки за социально-экономические 
дисциплины. 

Аттестация группы проходит в 
форме комсомольского собрания. 
Представитель комиссии зачитывает 
всю информацию, содержащуюся 
в карте. Это позволяет в сжа
том виде дать комплексную о.цен-
ку общественной практики студен
тов. Для того чтобы избежать фор
мального подхода к выставлению 
окончательной отметки за ОПП, 
каждый комсомолец подробно рас
сказывает о своей работе за год, 
отвечает на вопросы комиссии по 
внешней и внутренней политике, 
партийным и комсомольским до
кументам, 

В ходе аттестации выявляются 
комсомольцы, которые не имеют 
постоянного общественного пору
чения (сейчас на факультете их 
213—14 процентов от общего чисг 
ла). В основном это студенты стар
ших курсов, которые ведут боль

шую научно-исследовательскую ра
боту, молодые родители. Как пра
вило, эти комсомольцы участвуют в 
общественной жизни факультета: 
дежурят в ДНД, выезжают в 
стройотряды, работают в колхозе, 
помогают в проведении различных 
кафедральных и факультетских ме
роприятий. Эти студенты получают 
положительную оценку эа ОПА. 
Очень небольшую группу состав
ляют те комсомольцы, которые не 
хотят заниматься общественной ра
ботой, относятся к ней как к чему-
то лишнему и бесполезному, что 
мешает учебе и личным делам. 
Такие комсомольцы безоговороч
но получают неудовлетворитель
ные оценки за ОПП. По положе
нию об ОПА их персональные 
дела рассматриваются на заседа
ниях бюро ВЛКСМ кафедр, сти
пендиальная комиссия не назначает 
им стипендии на следующий се
местр. По результатам ОПА двой
ки получили 26 человек (3 про
цента от общего числа проходив
ших аттестацию). Среди них — 
комсомолец Г. Петровский (гр, 555), 
получивший строгий выговор с за
несением в учетную карточку за 
уклонение от осенних сельхозра
бот и развал работы в обществен
ной приемной комиссии факульте
те, комсомолка Е. Чунина (гр. 253), 
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ЗАЧЕТ ПРИНИМАЕТ... СТУДЕНТ 
ОДНИМ из важнейших направле

ний работы учебного отдела коми
тета ВЛКСМ является работа со 
школьниками. С учетом снижения 
в последние годы конкурса в тех
нические вузы эта работа приоб
ретает особое значение. На Ф М Ф 
ее уже много лет ведет малый 
физико-механический факультет, 
организованный при комитете 
ВЛКСМ факультета. 

Задача М Ф М Ф заключается в 
подготовке школьников старших 
классов к поступлению в институт, 
на наш факультет, С этой целью 
в школах проводятся лекции, за
нятия, ведутся кружки по физике 
и математике, проводятся олим
пиады'. 

Главным образом работу на ма
лом физмехе ведут ленинградцы, 
поступившие на Ф М Ф , ставшие 
патриотами своего факультета, но 
не порвавшие связи со школой, 
которую они закончили. Сейчас ма
лый физмех охватил 18 ленинград
ских школ. 

Так, в школе №121 Калинин
ского района с углубленным изу
чением физики и математики Ва
димом и Кириллом Цемехманами 
(гр 456-«а») ведется кружок по 
физике. Тематика их занятий — 
решение задач олимпиадного типа 
и тех, которые предлагались на 
вступительных экзаменах на наш 
факультет, а также некоторые ин
тересные теоретические вопросы, 
недостаточно освещенные в школь
ном курсе физики. 

Кружковцы — активные участни
ки Дней открытых дверей Ф М Ф 
и олимпиад ЛПИ для школьников 
по физике и математике. Резуль
тат занятий налицо: 75 процентов 
поступивших на физико-математи
ческий факультет в 1985 году вы
пускников школы №121 занима
лись в кружке Цемехманов. 

В физико-математической школе 
№ 30 Василеостровского района 
активную работу проводит Игорь 
Гинзбург (гр. 455-«а»). Члены ор
ганизованного им кружка на еже

недельных занятиях решают инте
ресные задачи по физике и мате
матике, Игорь помогает им разоб
раться с трудными вопросами прог
раммы по точным наукам. В конце 
полугодий Игорь помогает препо
давателям школы принимать у стар
шеклассников зачеты по матема
тике. Почти треть поступивших в 
этом году на Ф М Ф ленинградцев 
окончили школы, охваченные рабо
той малого физмеха. 

На сегодняшний день основные 
задачи студенческого М Ф М Ф — 
расширение сети школ, в которых 
регулярно проводятся занятия ма
лого физмеха. Работа эта нефор
мальная, и поэтому в желающих 
вести ее недостатка нет. Такую 
формуг|Нам кажется, было бы по
лезно использовать и другим фа
культетам. 

Ю. КАЛИШ, 
зам. секретаря комитета 

ВЛКСМ ФМФ по учебной работе 

СВЯЗАТЬ ТЕОРИЮ С ПРАКТИКОЙ 
ВОПРОС о т о м , как долж

на строиться работа студента 
на кафедре, является очень 
важным. Ведь в конечном сче-
те задача обучения состоит в 
приобретении студентом с у м 
мы определенньрх навыков 
практического и теоретическо
го характера по данной спе
циальности, а большинство из 
этих навыков студент получает 
во время конкретной работы 
на кафедре. Я считаю, что она 
должна отвечать м н о г и м аспек
там, соответствующим совре
м е н н ы м требованиям науки и 
техники. 

Необходимы очень четкая о р 
ганизация и планирование всего 
учебного процесса, правиль
ная расстановка курсов, их пос
ледовательность и объем. Нуж
на взаимосвязь практики и 
теории, постоянное подтверж
дение практикой теории, и на
оборот. Студент должен иметь 
возможность заниматься на ка
федре самостоятельно. Это м о 
жет быть разработка либо о д 

ной ббльшой темы, либо серия 
небольших работ или экспери
ментов. Идеальным был бы ва
риант разработки определен
ной темы в течение несколь
ких лет и использование этих 
результатов в дальнейшей дея
тельности. 

Если эти требования будут 
выполняться, то усвоение сту
дентом материала будет на
иболее глубокое и осмыслен
ное, а знания будут носить 
устойчивь(й характер. Хочу ска
зать и еще об о д н о м воп
росе, который кажется мне важ

ным, В наше время необходи
ма прочная, но в то ж е время 
динамичная связь м е ж д у бази
сом тех знаний, которые дает 
нам наш факультет из года в 
год, и тем новым, что появ
ляется в процессе развития сов
р е м е н н о й науки. Я г о в о р ю о 
т о м , что ориентация на новей
шие достижения должна быть 
максимальной, 

Н. ГОНТАРЕВЛ, ' 
студентка г р . 452 

НА СНИМКЕ: 
«Монолог». 
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не желающая заниматься никакой 
общественной работой. 

Один из важных лломентов в 
ОПА — обеспечение П1асности ее 
проведения. С этой цё лью в ходе 
аттестации вывешивает-.': я график 
проведения ОПА на ф,акультете, 
в который заносится к^->личество 
отличных, хороших и у^'^овлетво-
рительных оценок, пол;ученных 
группой, и фамилии комс^омоль-
цев, получивших двойки. Вопрос о 
результатах аттестации рассм атри-
вается на заседаниях ком» <тета 
комсомола факультета, б юро 
ВЛКСМ кафедр. 

Сравнивая систему проведесчия 
ОПА на Ф М Ф и других факу/, «ь-
тетах, хотелось бы порекомендо
вать использование аттестационных 
карт повсеместно в институте, 
отказавшись от использования ин
дивидуальных комплексных планов, 
больше уделять внимания глас
ности в проведении аттестации. 
Не следует забывать, что общест
венно-политическая практика — это 
система мероприятий, и поэтому 
оценивать ОПП комсомольцев не
обходимо в комплексе, а не по 
отдельным показателям, как это 
часто еще бывает. 

С. ОЛЯНИН. 
секретарь комитета 

комсомола ФМФ 

Алкоголь 
искореним 
полностью! 
К А Ж Д Ы Й комсомолец наше

го факультета — я думаю, не 
только нашего — обеспокоен 
тем, какое распространение по
лучило злоупотребление алкого
лем. Алкоголизм — социальное 
бедствие, которое ведет общест
во к деградации, к разрушению 
его моральных устоев, к физи
ческому и психическому вырож
дению. Партия и правительство 
делают все возможное по иско
ренению этого зла. Свидетель
ство тому — постановление Ц К 
К П С С и последующие прини
маемые меры по искоренению 
пьянства и алкоголизма. Но из
менить психологию человека, в 
особенности пьющего, нелегко. 
Поэтому нередки, к сожалению, 
случаи, когда усилий общест
венных организацин оказывает
ся явно недостаточно: за пос
леднне два месяца комитет 
В Л К С М рассмотрел восемь пер
сональных дел комсомольцев, 
допустивших ^злоупотребление 
спиртным. 

Вред и последствия алкого
ля как социального зла из
вестны давно. Нет, наверное, 
нн одного человека, который 
не осознал бы пагубность этой 
привычки для себя и для об
щества в целом. Именно поэтому 
комсомольцы группы 542 меха
нико-машиностроительного фа
культета об[?9тились осенью 
1985 года с призывом ко всем 
комсомольцам ннститута перей
ти от простого «осознания» 
губительности алкоголя к реаль
ному прекращению злоупотреб
ления спиртным. На этот при
зыв откликнулась группа 454 
нашего факультета: на отчетно-
выборной конференции комсо
молец этой группы А. И к о н 
ников обратился к делегатам 
с предложением поддержать 
призыв механиков и отказаться 
от злоупотребления спиртных 
напитков, употребления алкого
ля в общественных местах, к ко
торым в первую очередь отно
сится студенческое общежитие. 
Его выступление встречено с 
одобрением, решение конферен
ции было единодушным: поддер
ж а т ь обращение групп 541,̂  и 
454. 

М. К У З Н Е Ц О В А . 
комсорг гр. 45)4 
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